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国际货币基金组织（IMF）总
裁格奥尔基耶娃在开幕主旨演讲
中引用了一句中国古话，呼吁在
全球范围内加快推进金融科技，
她认为，普惠和金融科技将推动

“后疫情时代”全球经济更公平、
更快速、更智慧的复苏。

格奥尔基耶娃说，在疫情暴发
前，推动普惠金融服务就已经是全
球各国的头等大事。但目前，这项
任务正变得更紧迫，因为新冠疫情
对无法获得金融服务的群体造成
了沉重打击，包括低收入家庭、小
微企业和妇女。在这样的情况下，
金融科技将起到重要作用，帮助人
们抓住机遇，避免陷入贫困。

她指出，数字金融服务正帮助

政府迅速扩大社会保障体系，不仅帮
助失业人员，还确保让他们把钱放在
自己的口袋里，在自己所在的社区中
消费，为企业提供支持，进而加快经
济复苏。另一方面，金融科技缓解了
新冠病毒的传播。在疫情中，无接
触交易大受欢迎。而数字支付服务
向数字贷款领域的拓展创造了更经
济、更高效的解决方案，为难以获取
贷款渠道的人群提供信贷支持。

在新冠疫情暴发期间，许多
小店主无法出门，无法当面获得
银行的贷款资金支持，无接触贷
款发挥了重要作用。3月初，全国
工商联联合网商银行发起“无接
触贷款”助微计划，包括三大政策
银行在内的100家银行共同加入，

在3个月时间内服务了超过1000
万小微经营者，为他们提供无接
触的资金支持。

她建议，各国政府应当投资
建设数字基础设施；培养人才，提
高人们的金融素养和数字科技素
养；消除数据偏见，避免弱势群体
被挡在机会的门外；以及投资一
系列软措施，促进行业竞争，以最
低成本提供最优服务。

“随着金融科技在上述各个方
面不断发挥实效，我们能够更好地
控制风险，更快地创造发展机会。
如果我们能及时采取明智行动，就
可以发挥出金融科技的巨大潜
力。科技的发展将开启共享繁荣
的新时代。”格奥尔基耶娃说。

9月24日，外滩大会在上海开幕。由支付宝和
蚂蚁集团主办的全球顶尖的金融科技大会“外滩大
会”也将永久落户上海。在大会主论坛上，大咖们一
起探讨了普惠理念下，金融科技对未来世界的深刻
影响，加速推动金融科技应用的规模化、商业化、生
态化；共建价值互联网，共同带动下一代金融科技新
浪潮。金融科技能为未来生活带来哪些改变？它会
让金融更普惠，生活更便捷，城市更美好。一起来看
看这些大咖都聊了些什么？ 青年报记者 冷梅

金融科技 新浪潮将给未来带来什么？
外滩大会昨天开幕 这些大咖汇聚一堂为世界经济寻找答案

“我想知道长大以后世界是
什么样子的？”9月24日外滩大
会主论坛上，上海小木船幼儿园
的4岁小囡王昭雪，在线隔空发
问“世界互联网教父”凯文·凯
利。68岁的凯文·凯利是这样回
答的：金融科技的“超能力”还远
未用足，未来或许可以成为穷人
和富人之间的“破壁机”。

“如果给每个新生儿一笔小
投资，用区块链等科技追根溯
源，让这笔投资可以伴着孩子一
同成长，等他们到21岁时再拿
到收益，享受整个世界的普遍繁
荣。这一路下来不会弄虚作假，
也不再是富人专享的特权——
这样的技术普惠和创新，未来有
希望普及到地球上的每一个人，

无论他们目前的经济情况如
何。”

作为《连线》杂志创始主
编、《失控》一书的作者，常被
昵称为 KK 的全球科技界大
神凯文·凯利，在线做客首届
外滩大会。在凯文·凯利看
来，金融科技发展的力量才

发挥了一小点，“智能手机、二维
码等移动支付方式，仅仅只是个
开始。”

“金融科技已经广泛地深
入到世界各地和我们的生活，
但到今天最大的进步还只是现
金的数字化。接下来，世界上
还有更多人会接触到无现金支
付。而且这不是简单的更新换
代，会让每个人都有机会接触
到以前只有富人和专业人士才
能接触的事物。”

金融科技对未来的生活，会
产生哪些质的影响和改变？在
凯文·凯利的设想中，未来AR和
AI将让金融科技变得看得见、摸
得着。“有智能眼镜会让我们在
衬衫上看到交易和资金信息，有
人工智能可以帮助我们一起聪
明投资，有区块链技术可以帮大
众实现可信的公共账本。”

“值得一提的是，这些新事
物都是旧金融无法做到的，只有
科技才能够让我们掌控事物的
金融维度。这就是金融科技的
未来超能力。”

“数字技术如何帮助世界各
地的人更好地生活、更好地做生
意？”全球多地小微企业主隔空向
出席大会的联合国副秘书长、联
合 国 开 发 计 划 署 署 长 Achim
Steiner提问。“数字金融”，这是
Achim Steiner给出的药方。

疫情之后，全球都在积极重
建，Achim Steiner认为，如果想有
超越以前的更好的发展，必须抓
住绿色和普惠经济带来的巨大机

遇，数字变革至关重要。
在Achim Steiner看来，数字

变革最明显的“增值”之一就出现
在金融科技领域。数字金融对生
活在极端贫困中的人来说是救命
的，它同时支持企业并保护了就
业和生计，可以帮助减少贫困和
不平等现象。例如政府每年通过
对数字化支付节省超过 3000 亿
美元，然后投资于可持续发展和
绿色经济。

但 Achim Steiner 强
调，数字金融还需要新的、强
有力的国际政策、法规、标准
和公司管理，这样才
能更加健康蓬勃地发
展。“现在是最好的契
机，各国应积极推动全
球合作，充分利用数字
金融的力量，更好地向
前 发 展 。”Achim
Steiner呼吁。

蚂蚁集团董事长井贤栋，10
分钟演讲中提到了 16 次“新金
融”。什么是新金融？井贤栋指
出，建设新金融体系必须要以科
技和数据为支撑。在他看来，过
去的技术架构是信息时代的中心
化思想，新金融的架构则是数字
时代的分布式思想，未来以云计
算、分布式数据库和区块链为代
表的“云库链”会成为支撑新金融
的核心技术。

他指出，过去金融专注20%的
人群，新金融服务80%的大众，让
普通人和小微企业也能享受到和
银行行长一样的金融服务；其次，
服务的核心从以钱为中心到以人
为中心，如过去的金融是人找钱、
企业找钱，那么新金融是让钱找
人，钱去找企业。第三，新金融服
务更加个性化、智能化、场景化，

不仅千人千面，还像血液一样，和
肌肉骨骼融为一体，和场景密切
结合，更好的服务社会经济和民
生发展。

井贤栋认为，以科技和数
据为支撑，才能建设新金融体
系。过去的金融最重要资源是
资金，新金融最重要的资产是
数据；过去的技术架构是信息
时代的中心化思想，新金融的
架构则是数字时代的分布式思
想，未来以云计算、分布式数据
库和区块链为代表的“云库链”
会 成 为 支 撑 新 金 融 的 核 心 技
术；过去的金融风控本质上是
防范人，靠抵押和担保穿上防
弹衣，新金融的风控是相信人，
用 数 据 和 科 技 预 判 并 消 除 风
险。过去的金融是利用信息互
联网处理“钱”，未来新金融是

以区块链建设价值互联网，流
转的是数字资产。

他进一步指出，新金融不是
零和游戏，而是增量市场。依托
于金融科技创新，普惠成为了可
持续的商业模式。大家不是分蛋
糕，而是做大蛋糕，不会独木成
林，而是彼此依存，互为生态，他
分析，疫情加速了数字化变革席，
包括金融服务业在内的服务业数
字化已经拉开大幕，这为所有从
业者带来巨大机遇。

他点评上海因为科技基因、
开放基因、创新基因成为中国最
有实力建成金融科技中心的城市
之一，支付宝和上海渊源日久，受
益良多。支付宝很多第一次创新
都诞生于上海。未来，蚂蚁和支
付宝期待和上海一起推动世界更
普惠更可持续发展。
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外滩大会主论坛现场。 青年报记者 冷梅 摄


